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“在烟店只有你想不到的轴承，没有买不到的轴承。”小的只有

米粒大小，掉在地上看不见；大的半径超过四米，超大型重卡一次拉

半个——— 临清市烟店“轴承王国”里，轴承成了这个两省三市四县交

界偏僻小镇的符号。
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“轴承王国”临清市烟店镇：

轴承价格指数影响全球
本报记者 李克新 马绍栋
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起步竟靠

“造假”闻名

时间回到上世纪80年代，当时临清市

里有一个卖轴承及配件的小市场，一度要
被关停。好在当时市场里有几个烟店人做

轴承生意，这些人就拉着其他准备关门的

业户，“到烟店吧，那里安全，没人管。”自发
形成的轴承市场，给参与者带来第一桶金，

但也一度让烟店抬不起头来。因为初期的

烟店轴承，靠造假闻名。

刘明峰见证的是烟店的痛苦。穿警服
22年的刘明峰，已经坐到了临清市公安局
副局长的位置上。

2000年春节，刘明峰来到烟店镇任党

委书记。“当时整个市场都在造假。”全国各

地淘汰下来的轴承几乎都到烟店集合，差
的直接卖废铁，好一点经过简单打磨加工，

当成新轴承继续在市场上出售。

刘明峰履新烟店后第一件事，就是联

合各部门开展大规模的打假活动，曾经30

天拘留了40多人，打假一次，市场就提高

一次。“至今刻骨铭心，综合治理有了点

头绪，我到北京向中国机械工业协会领导

办公室汇报整改情况，人家一听是烟店

的，直接下了逐客令，请我们离开，真尴

尬！”

现在好了，烟店轴承市场已经成为
中国轴承协会常务副会长单位，每年都

有行业会议召开。随着两届临清·中国轴

承产业高层论坛的举办，烟店的轴承品

牌形象得到了进一步提升。“有一点很
明显，2008年我们去参加轴承行业最高

盛会——— 上海轴承博览会时，主办方勉

强给了两个展位，还在不显眼的角落，

而今年，他们主动给了我们20个展位，

位置都非常好。”刘明峰自豪地介绍。

烟店轴承

影响全球

“在烟店只有你想不到的轴承，没有买

不到的轴承。”这是在烟店卖了23年轴承的

汪庆良的原话：“23年前，我也卖假轴承。好
时候一年也就卖几十万；现在卖真轴承，三

个店面，一年怎么也是三四千万，真的不一
样了。”

记者在烟店采访，沿街密密麻麻全是
从事轴承交易的门头房，经营各个型号、五
花八门的轴承，还有不少外地品牌在这里

开的门店。在这里，你可以采购到米粒大小

的轴承，这些微型轴承用于手表、手机上；

此前烟店销售了一个直径6 . 4米的巨型轴

承，用于三峡电站的发电机主轴。

在这个总面积52平方公里的小镇上，

轴承市场占地1000余亩，建有楼房经营门

店3100套，轴承从业人员已经接近5万人，

全国各大轴承厂家均在此处设有直销处或

分公司，市场年交易额100多亿元。

“烟店轴承报价，直接影响全世界行
业的价格。不仅国内轴承价格要从烟店报

出去，欧美发达国家，以及印度、西亚等

国的轴承价格，都要从这里出口，或者模

仿这里的价格进行交易。”临清市中小企

业局局长张新杰告诉记者，这一优势，同

时吸引了全国技术人才来烟店驻扎，“烟

店镇规模以上企业中，生产经理、车间主

任等都是从国内著名轴承厂高薪聘请的骨

干人才。”

P5级水平

登上高峰

流通成为烟店“轴承王国”的强项，随

后跟进的轴承制造，也开始向行业高峰进

军。

“博特轴承有限公司是当地一家技术

性生产企业，其研发的R196Z-4多功能变

速薄壁特种轴承，获得P5级质量认证，目前

全球最高标准是P6，但该产品已经达到国

际水平。“省轴协和其他业内专家前几年来

抽查，对P5级的标准很惊讶，他们都表示，

这次烟店假冒伪劣的帽子可以摘了。”刘明

峰笑着说道。

“这是我们请北京一家专业地产公司

规划设计的现代轴承交易中心，现在里面

的价格已经到3000元一平米了，但各个商

户还在排队入驻。”刘明峰对记者说道。在

他身后，一座占地700余亩、投资总额达7亿

元的中国烟店轴承博览城正在火热地施工

当中，该项目建成后，烟店轴承市场面积将

在现有基础上扩大一倍，可容纳500多个商

户经营，并吸引中国最大的轴承生产厂家

哈轴、瓦轴、洛轴、天马、人本等知名轴承厂

家入驻。“这将是烟店轴承的一个新高度。”

“中国生姜之乡”莱芜羊里

迪拜姜蒜咱羊里专供
本报记者 李克新 马绍栋

莱芜姜“霸占”

北京人餐桌

“莱芜生姜有段时间，几乎垄断了

北京整个生姜市场，成为北京市民餐
桌上不可缺少的一宝，也因此得到了

‘中国生姜之乡’的美誉。”莱芜市中小
企业办副主任罗维江告诉记者。

说起这段历史，山东通海食品有

限公司董事长王同海，记忆犹新的不
仅仅是横扫北京市场的快乐，更多是
那个年代的艰辛。

“你说的是上个世纪八九十年代

的事情了。1981年，我们这个村里的

人，开始跑运输，那时跑运输，其实是
采购、运输、销售一条龙全是自己干。

刚开始贩姜、蒜、蒜薹到山西，后来延

伸到河北，最后才敢进北京。”王同海
回忆道：“那时北京在大家心目中可神

圣了，从一车开始，到后来整个北京菜
市场全部卖咱莱芜姜蒜，一段时间几

乎霸占了北京市场，莱芜帮在北京菜
市里可荣耀了！”

被当地几百家姜蒜加工企业老板

称为“老马识途”的协会副会长马述礼

告诉记者，莱芜帮第一个攻占的北京
菜市场是天坛北门市场。刚开始汽车

少，是将姜蒜打货车快件，运到北京
站，再骑着三轮车运到菜市场。后来销

量大了，采用拖拉机运到北京与天津

边境，北京不让进拖拉机，再雇当地的

三轮车运进来。

“当年北京大钟寺市场刚建，没有

人前来卖菜，管理者找到莱芜帮进场，

才把这个市场兴起来。”谈及莱芜姜蒜

在北京的影响力，63岁的老人还是满

脸的兴奋。

迪拜姜蒜

咱羊里专供

迪拜危机和世界第一高楼落成，

都让远在万里之外的贾辉心跳。“因为
我们公司海外市场主要通过迪拜转口

贸易，还好，迪拜危机过去了。”山东阳

光食品有限公司董事长贾辉稍微放下

心来。

这家以出口为主的姜蒜企业，每

周出口20多个集装箱，通过迪拜市场

转运到中东和东欧国家，阳光食品在

迪拜姜蒜市场已经占到了60%的份
额。

“当时冒出迪拜整个城市资不抵

债，要破产的消息，把我吓住了。我们

在迪拜有全资子公司，有独立店面，有

自己的冷库，通过这里向家乐福和沃
尔玛全球供货，一旦迪拜出了问题，我
们公司损失大了。”贾辉对那段时间媒

体报道特别关注，每篇稿子都要一字

一字地看：“直到沙特王储伸出援手，

世界第一高楼筹备开业，我心里才踏

实了很多。”

经历了风暴后的迪拜，似乎对中

国生姜之乡吸引力更大了。“中国半成

品出口到迪拜，再从迪拜转口贸易，可

以顺利进入伊拉克，甚至周围的任何

一个国家，还有需求和消费能力更强

的欧洲大地。战后重建，不仅需要姜

蒜，还需要大批量的钢材、建筑产品。

下周我再去趟迪拜，进一步洽谈一下

新业务。”通过姜蒜生意，贾辉的视野
更宽广了。

农产品

“深加工”

“从纯粹的种植，到跑单帮，再到

建冷库储存，莱芜三辣产业可以说走

过了第一个高峰期。下一步怎么办？镇

上多次与领头企业座谈沟通，最后大

家一致把三辣深加工当成了二次高峰
的把手。”羊里镇党委副书记蔺长洪告

诉记者。

“到目前为止，羊里的强项还是冷

藏。2006年一年里，全镇申请新建冷库

的就有109家，社会和信贷资金也主要

流向了冷储业务。走过20多年的羊里

特色产业，产业升级是必然之路。”蔺

长洪进一步解释道。

几家龙头企业已开始涉足深加

工，通海食品新上了脱水速冻蔬菜项

目，将姜蒜低温脱水成片状物，可以开

袋食用，也可以开水冲服。东兴源食品

以“头道菜”为拓展国内市场的品牌，

开发出多口味的开袋即食姜蒜产品。羊里开发了开袋即食的生姜系列产品。 记者 左庆 摄

莱芜有三辣——— 生姜、大蒜和鸡

腿葱，这里面最有传奇特色的是莱芜

生姜，曾长期“霸占”着北京人的餐

桌。地处泰莱平原中心的羊里镇，则

成为莱芜生姜种植、加工的主产区，

至今迪拜市场60%的姜蒜份额，被莱

芜羊里镇占有。
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轴承制造已成为烟店的支柱产业。 记者 左庆 摄


